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SABE QUE ASUMIÓ un gran desafío 
en el amplio sentido de esta palabra y está, 
sencillamente, feliz. Francisca Rojas Philippi 
es la nueva gerenta general de la Asociación 
de Salmonicultores de Magallanes. 

Apenas se sienta, le preguntamos: ¿Serás 
el rostro amable de esta industria”. Ella 
se ríe y responde con convicción: “Espero 
aportar en la parte comunicacional a llevar 
a la comunidad las noticias en términos 
positivos y a contar las cosas que son reales, 
como el aporte que realiza esta industria a 
la economía regional y la empleabilidad, así 
como lo relativo a las oportunidades que le 
da a las mujeres, principalmente jefas de 
hogar. Espero desmitificar algunas cosas que 
se dejan en el aire”.

La ex seremi de Bienes Nacionales se 
muestra confiada y resuelta en su nuevo rol, 
asumido tras su pasado intento electoral en 
los comicios del 7 de mayo de consejeros 
constitucionales.

Francisca es ingeniera agrónoma de la 
Pontificia Universidad Católica de Chile 
y también Enóloga. Es magallánica por 
adopción, al emigrar en 2007 desde Santiago 
optando por un proyecto familiar. Está casada 
y tiene cuatro hijos.

“Dejé la política”, alude ella misma, si bien 
admite que también gerenciar un gremio 
con diversas empresas exige capacidad 
negociadora y de cabildeo. 

“Este nuevo cargo es un desafío importante. 
Cinco años en política pasan rápido y vuelvo 
al mundo privado, aunque el gremio tiene 
algo de política y el rol que asumí me permite 
la vinculación con la comunidad y eso me 
alegra mucho”, indica.

A Francisca Rojas no le asusta que la 
industria que representa concita amores y 
reticencias, estas últimas principalmente 
orquestadas por algunas ONG ambientalistas.

“Estoy muy contenta con este nuevo 
camino”, insiste. “No era cercana a la 
industria, estoy recién empezando a conocerla 
y me ha encantado mucho lo que he visto y la 
forma de trabajo que realizan las diferentes 
empresas. Por ello, mi desafío es contarle a la 
comunidad  lo que se está haciendo desde las 

cinco empresas que conforman la asociación: 
Blumar, Australis, AquaChile, Multi X y 
Cermaq, que son las principales compañías 
productoras de salmón de la región”.

“LAS CIFRAS SON CLARAS”
A los cuestionamientos, Francisca Rojas 

responde con cifras. “Ellas hablan por sí solas. 
Las cifras son claras”, acota y puntualiza: “La 
industria otorga cuatro mil empleos directos 
y otros cuatro mil empleos indirectos”.

Agrega que se tiene que considerar todo el 
impacto en la economía doméstica en términos 
de la cadena productiva y de prestación de 
servicios, incluida la mantención, la logística 
y el transporte (terrestre, aéreo y marítimo).

Remarca que, desde su irrupción en la zona 
en 2015, la salmonicultura ha formado parte 
importante  de la economía regional y, por 
lo mismo, señala que es relevante conocerla 
y manejar sus estadísticas. 

Se detiene sobre el dinamismo que aporta 
al mercado laboral regional, con un sueldo 
base promedio que bordea los 100 dólares, 
unos 800 mil pesos.

EL APORTE A LA EMPLEABILIDAD
FEMENINA
“Como estamos hablando para la revista 

Fem, quisiera destacar, especialmente, la gran 
empleabilidad que damos a la fuerza laboral 
femenina y la vinculación importante con 
las mujeres, hechos que he podido conocer 
desde dentro y que es valorado por las 
propias mujeres que trabajan en las distintas 
empresas, pues ello les ha permitido contar 
con una fuente estable de trabajo. El 40% 
de los trabajadores de la industria que tiene 
la condición de jefas de hogar”, hace ver.

La inclusión femenina en la salmonicultura 
-acota- ha ido creciendo. “En mi reciente 
viaje a Puerto Montt, me tocó conocer a una 
chica del Liceo María Behety que trabaja 
para Blumar como jefa de un centro de 
cultivo. Es una mujer joven que está orientada 
a hacer este tipo de trabajo y espero que 
sigamos empujando para que más mujeres 
se incorporen en las diferentes etapas y 
niveles”, indica.

La ingeniera agrónoma de la Pontificia Universidad Católica de Chile  y Enóloga asumió 
este nuevo desafío, con la convicción de que aportará a que los magallánicos conozcan 
mejor y valoren a las empresas que se dedican a la salmonicultura en nuestra región.

RESGUARDO POR LA SALUD 
Y ALTA TECNOLOGIZACIÓN
Otros aspectos que destaca Francisca Rojas 

son la alta tecnologización de los procesos 
productivos y todos los resguardos que 
se han convenido para proteger la salud 
de los trabajadores. “Es impresionante 
la incorporación de la tecnología en las 
plantas y procesos productivos, así como los 
resguardos para garantizar la seguridad de 
las operaciones”, plantea.

“En la planta de proceso de Puerto Montt que 
visité, hablé con trabajadores que laboran allí, 
quienes destacaron los protocolos sanitarios, el 
cumplimiento de las pausas saludables y cómo 
valoran acciones positivas de las empresas en 
términos de disponer transporte para ellos, 
respetar sus horarios de colación, entre otros. 
No podemos olvidar que ésta es una industria 
que no sólo está bajo la normativa chilena, sino 
que cumple con altos estándares producto de 
la adhesión a los procesos de certificaciones 
internacionales", puntualiza.

INDUSTRIA CON 
ALTO CUMPLIMIENTO 
DE LA NORMATIVA
Sobre las críticas que recibe la industria 

respecto de polución ambiental, indica que le 
va a ayudar mucho su formación profesional 
de ingeniera agrónoma y su nexo con los 
conocimientos científicos para entender y 
vincularse con los procesos productivos y, 
desde dentro, constatar cómo se cumple con 
la normativa. 

“Espero, así, llevar esta información a 
la comunidad para que pueda saber de la 
industria, entenderla”, insiste.

Francisca Rojas hace ver que durante el 
año pasado la industria de la zona sur-austral 
(regiones de Los Lagos, Aysén y Magallanes) 
fue objeto de mil setecientas fiscalizaciones 
de la Superintendencia de Medio Ambiente 
y tres mil, de Sernapesca. Estos procesos 
-subraya- tuvieron como resultado que la 
referida superintendencia certificó en el 
99% de los casos un total cumplimiento de la 
normativa y que ello fue de un 96% respecto 
de Sernapesca. 
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el tema de la relocalización es, sin duda, un 
elemento clave.

“Debemos hacer notar que en los últimos 
trece años no se ha aprobado ninguna 
relocalización”, acota.

Dice que es perfectamente posible 
compatibilizar el cuidado del medio ambiente 
y el resguardo de las áreas silvestres protegidas 
con el desarrollo de la industria de la 
salmonicultura y la pesca artesanal.

Igualmente, hace ver que para “toda 
industria es sumamente importante que haya 
una certeza jurídica y las reglas se mantengan 
en el tiempo”.

También apunta que, tan importante como 
es saber qué pasará con las solicitudes de 
relocalización, lo es esclarecer qué sucederá 
con la renovación de las concesiones.

Frente al eslogan “Patagonia sin salmoneras”, 
enfatiza que “es importante que quienes 
vivimos en la región nos involucremos en lo 
que está pasando en ella y también podamos 
decidir sobre nuestro futuro y que no dejemos 
que venga una ONG internacional a imponer 
una decisión que nos afecta. Nos corresponde 
como región y como habitantes resolver”, 
remarca.

“Tenemos que mejorar ese 1% y ese 4% 
que nos falta, respectivamente”, señala y 
agrega: “La salmonicultura es una de las 
industrias más fiscalizadas del país y ello es 
bueno. Ojalá, tengamos mucha fiscalización y 
podamos transparentar lo que estamos haciendo 
y la forma en que estamos cumpliendo con 
la normativa. Pero, también me gustaría que 
esto fuera más conocido por la ciudadanía”, 
hace hincapié.

“VOY A PONER LA CARA 
POR LA INDUSTRIA”
Sobre la forma en que los salmonicultores se 

han presentado en Magallanes, Francisca Rojas 
indica que se ha hecho un trabajo importante, 
pero que siempre se puede mejorar.

“Voy a poner la cara y ser el rostro de esta 
industria en la región. Lo asumo así y lo entiendo 
así y, por ello, uno de mis focos será la parte 
comunicacional, el cómo llevar a la comunidad 
las noticias en términos positivos y exponer las 
cosas como son realmente”, señala.

Por ello, enfatiza que se tiene que poner 
el acento en entregar mensajes claros e 
indesmentibles, como que Magallanes es la 
región que, proporcionalmente, tiene mayor 

número de centros certificados sin uso de 
antibióticos en Chile, que el salmón es una 
de las proteínas más sanas que existen en el 
mundo, que dicha industria representa hoy 
el 21% del Pib regional, que cumple altos 
estándares nacionales e internacionales y que 
se preocupa de sus trabajadores.

NOVA AUSTRAL E
INCUMPLIMIENTOS
Al hablar del caso de Nova Austral, lo 

primero que acota Francisca Rojas es que dicha 
empresa no forma parte de la Asociación de 
Salmonicultores de Magallanes.

Reconoce que, pese a ello, lo que ha sucedido 
con Nova Austral impacta negativamente en 
términos de la percepción pública. “Debemos 
separar las cosas, pero también nos preocupa 
desde el punto de vista de la región, el futuro 
laboral de sus trabajadores y de cómo afectará 
todo esto a la comunidad de Porvenir”, indica.

RELOCALIZACIÓN Y 
PRESIONES DE LAS ONG
Requerida su opinión sobre qué factores son 

los que más pueden complicar el desarrollo 
de la salmonicultura en Magallanes, dice que 
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HACE 45 AÑOS abrazó la carrera de 
enfermería desde donde se tituló en 1979, en 
la entonces sede regional de la Universidad 
Técnica del Estado, que desde 1981 dio paso 
a la Universidad de Magallanes.

María Luisa Fernández Santana, 66 años, 
magallánica, se dedicó durante 32 años a la 
docencia al contribuir con su dedicación y al 
trabajo en equipo a la formación de centenares 
de nuevas y nuevos profesionales de enfermería.

Hace un par de semanas se retiró oficialmente 
de la institución académica regional al acogerse 
a la jubilación y ser despedida por quienes 
trabajaron con ella en la Facultad de Ciencias 
de la Salud.

Admite que jamás imaginó que la Umag 
se convertiría en su principal casa para pasar 
buenos y malos momentos, pero que siempre 
primó la alegría, la dedicación, entusiasmo 
y responsabilidad para sacar adelante cada 
desafío que se presentó.

Confiesa que hace 41 años está casada con 
Andrés Ruiz, a quien conoció cuando ambos 
estudiaban en la Ute. El en la carrera de 
ingeniería en petroquímica y ella en enfermería. 
De esta unión nacieron dos hijos: Paulina que 
vivió 12 años en Buenos Aires y regresó a vivir 
a Punta Arenas en el 2022, y Andrés que vive 
en Madrid hace dos años. Ahora quien la ha 
conquistado es su nieto Benicio García Ruiz, de 
2 años, hijo de su hija Paulina y su yerno Diego.

Recuerda que a poco tiempo de egresar 
recibió el ofrecimiento de trabajar en ayudantía, 
reconociéndose su buen rendimiento de 
pregrado. “No había trabajo en ese tiempo, 
la mayoría de mis compañeras estaban en el 
Pojh y yo tuve la fortuna que me llamaron de 
la Umag y empecé a trabajar como alumna 
ayudante. Me fui capacitando, viajé a Santiago 
a cursar a la Universidad de Chile para hacer 
diplomado de educación y así fui creciendo”

Al poco tiempo se fue de la universidad 
acompañando a su esposo, entonces profesional 
de la Enap, donde vivieron durante diez años 

UNA VIDA DEDICADA A  
FORMAR PROFESIONALES  

EN ENFERMERÍA
Hace unas semanas se acogió a la jubilación y con ello cerró 32 años de trabajo 

académico en la carrera de Enfermería en la Universidad de Magallanes.

en la isla Tierra del Fuego. Nunca imaginó 
que al regresar encontrara personas de la 
Umag que le pidieran reintegarse a la carrera 
de Enfermería como docente.

-¿Por qué eligió la carrera de 
enfermería?

-"Siempre que me hacen esta pregunta 
menciono que me encantaría decir que fue un 
llamado vocacional, como el que tuvo Florence 
Nightingale. La verdad, no quería irme de mi 
región y la Ute ofrecía la carrera de enfermería, 
que imagine podría gustarme. Gracias a Dios 
cumplió con todas mis expectativas y más 
porque ha sido una enseñanza de vida".

-¿Cuáles son los recuerdos que más 
atesora de cuando estudió la carrera 
en la ex Ute?

-"Los recuerdos más importantes tienen 
relación con el ambiente universitario, ya 
que éramos una comunidad pequeña lo que 
ocasionaba que nos conociéramos casi todos. 
Yo disfruté de participar en todas las actividades 
que podía, en la semana mechona fui candidata 
a reina de la alianza de Enfermería y Mecánica, 
formé parte del conjunto folclórico de la Ute 
y asistí a todas las fiestas que se hacían en la 
universidad. Algo muy importante fue que 
conocí a mi esposo Andrés. Pololeamos los 
cuatro años que duró mi carrera. En cuanto a 
la enseñanza aprendizaje de la profesión, tuve la 
bendición de tener una mentora, Maria Maric 
Recabal, formadora de cientos de estudiantes. 
Ella encontraba en nosotros, sus estudiantes, 
cualidades que hacía resaltar y nos impulsaba a 
tener confianza para alcanzar nuestras metas. 
Fue siempre mi ejemplo a seguir: generosa, 
inteligente, humilde, empática y me faltan 
calificaciones para describirla".  

- Una vez profesional, ¿qué anécdotas 
recuerda de momentos divertidos que 
haya vivido?

 -"Me es difícil elegir anécdotas puesto que 
son varias en las que he participado, disfruto 
haciendo bromas e intentando siempre de 
distender ambientes tensos que en ocasiones se 
producen. Una sonrisa ayuda en la liberación 
de serotonina hormonal que mejora nuestra 
calidad de vida".

 
- ¿Qué fue lo más complicado o difícil 

que le tocó enfrentar en su desempeño 
profesional?  

- "Sin duda trabajar en docencia. En una 
carrera, como enfermería, es un reto constante. 
Ayudar en la formación de personas jóvenes 
en una profesión que exige una preparación 
integral, un conocimiento personal profundo 

María Luisa Fernández Santana con vocación de servir:

Junto a su nieto Benicio García Ruiz.
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¿cómo se imagina la profesión de 
enfermería en 50 años más y el desarrollo 
del área Salud en la Región de Magallanes 
y de la Antártica Chilena?

- "Visualizo a mi profesión siendo reconocida 
por la comunidad, que se nos  identifique como 
profesionales autónomos, no como ayudante del 
médico, que es la única función que reconoce la 
mayor parte de las personas. Que se  reconozcan 
nuestras competencias de gestión, investigación 
y de educación, de tal forma de otorgar a las 
enfermeras/os la oportunidad de participar 
en la toma de decisiones en políticas públicas 
que favorezcan el desarrollo del área de salud 
de la región". 

 
Hoy se siente privilegiada por haber aportado 

a la universidad y que es importante el espíritu 
y la actitud que cada uno pueda entregarle 
a las y los estudiantes. “Lo importante es la 
comunicación, en enfermería lo más importante 
es la comunicación que no sólo se expresa en 
la palabra, sino que también en lo corporal, 
estar atento. El tiempo es lo más valioso y eso 
es lo que pueden entregar los docentes, que es 
el tiempo que vale millones y millones”.

para poder posteriormente ayudar a otros, 
implica una enorme responsabilidad por parte 
del docente. Aprender y desarrollar sobre todo 
capacidad de escucha, las necesidades de los 
estudiantes son numerosas, si bien es cierto 
los contenidos o áreas temáticas que se deben 
tratar son importantes, más relevante son tus 
actuaciones, tus conductas como docente que 
deben reflejar lo que enseñas en clases “valorar 
a las personas a quien prestarás cuidados”  

- Al llegar a tu jubilación ¿qué proyectos 
personales esperas realizar?

- "Tengo algunos proyectos, pero me dejo 
llevar por lo que Dios disponga. Siempre me 
sorprende con lo que me propone y soy una 
persona muy agradecida por las bendiciones 
que he tenido, tanto en el mundo laboral como 
el personal. Imagino que en esta nueva etapa 
no me faltarán los desafíos".

- Fue académica, jefa de Carrera de 
Enfermería por muchos años, lideró 
proyectos para personas mayores en la 
región y terminó trabajando al frente de 
la Dirección de Asuntos Estudiantiles, 

En esta fotografía familiar junto a su esposo Andrés 
Ruiz y sus hijos Andrés y Paulina Ruiz Fernández.

Ella de traje rojo junto a internos de la 
carrera de Enfermería en el año 2002.

Una imagen del recuerdo junto 
a estudiantes que realizaban su 

práctica profesional en el antiguo 
Hospital Regional en el año 1992.
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LA INÉDITA PARTICIPACIÓN 
DE PACIENTES ONCOLÓGICOS 
EN EL CARNAVAL DE INVIERNO

La participación estuvo centrada en impulsar la campaña de 
detección oportuna del cáncer de mama, pues es una de las 
enfermedades más incidentes entre las magallánicas.

Fotos Sebastián Vásquez

DESDE HACE TIEMPO que la 
Agrupación de Pacientes Oncológicos 
de Magallanes ha estado haciendo 
historia en nuestra región, desde que 
se conformó para dar un espacio de 

ayuda, amparo y guía para cientos de personas 
que han sido diagnosticadas con algún tipo 
de cáncer y dar un espacio a sus familiares 
para compartir sus experiencias y tener un 
sitio de distensión.

Carol Drpic, 
Miss Mundo 
Chile 2021



FEM PATAGONIA · 11

Sociedad

También esta entidad tuvo un papel activo en 
la conformación de la primera política nacional 
contra el cáncer y este año también fue señera 
en encabezar la primera campaña informativa 
sobre las enfermedades oncológicas diseñada 
por profesionales regionales y destinada a 
nuestra región.  

Ahora, esta agrupación sumó un nuevo hito: 
su participación en el Carnaval de Invierno, 
que tuvo por fin entregar un mensaje a las 
magallánicas a asumir una actitud preventiva 
respecto del cáncer de mama.

La idea surgió en mayo y rápidamente cobró 
vida, gracias al entusiasmo de las integrantes 
de la agrupación, pero también al apoyo que 
recibieron de diversas instituciones públicas y 
privadas. A ello, se unió el talento de bailarines, 
diseñadores, fotógrafo y maquilladoras. 

Sobre todo esto, Fem Patagonia conversó con 
Pamela Ojeda, presidenta de la Agrupación de 
Pacientes Oncológicos de Magallanes:

- ¿Cómo surgió la idea de participar 
en el Carnaval?

- “A fines de mayo, nuestras compañeras Ester 
Ulloa y Tamara Díaz nos proponen participar 
en el Carnaval de Invierno 2023. Encontramos 
que era una excelente oportunidad para poder 
llevar el mensaje de la detección oportuna 
del cáncer de mama de forma masiva a la 
comunidad magallánica. “Inmediatamente, 
tomamos el teléfono y contactamos a Javiera 
Castro, presidenta de la "Liga de Salud", 
debido al trabajo que ha realizado en la 
comunidad en pro de la salud y sabíamos que 
contaba con toda la motivación y energía que 
necesitábamos para ayudarnos a poder llevar 
a cabo este reto. 

- ¿Por qué eligieron hacer campaña 
sobre el cáncer de mama? 

- “Esto, porque es una enfermedad de 
gran incidencia en las mujeres magallánicas, 

presentando una de las mayores tasas a nivel 
nacional. Es un cáncer que se puede detectar 
de forma oportuna mediante las pruebas 
de tamizaje (mamografía) dispuestas por el 
Ministerio de Salud”.

- ¿Cuál fue el propósito principal?
- “Queríamos poder generar un impacto 

en la población, mostrando nuestras poleras 
que llevaban una cicatriz de una mastectomía, 
cosa que puede ocurrir en estos casos y 
poder generar conciencia en las mujeres con 
respecto a su autocuidado. A la vez, poder 
mostrar información en nuestros lienzos de la 
importancia de la mamografía y, con nuestros 
bailes, representar un auto examen de mama. 
Si bien sabemos que el auto examen no detecta 
de forma temprana una lesión en la mama, sí 
podría servir en el caso de mujeres menores 
de 40 años, las cuales aún no se realizan una 
mamografía”.

Foto grupal de la murga
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- Participar en el Carnaval tiene un 
costo que, muchas veces, no es menor.  
¿Cómo solventaron la compra de poleras, 
las impresiones y todo lo demás? 

- “Claro que tiene un costo. Así es que 
buscamos apoyo y auspicios y los primeros en 
colocarse la camiseta fueron los de la secretaría 
regional ministerial de Salud, quienes a través de 
Kadlen Hernández coordinaron los recursos para 
el estampado de poleras y apoyo del personal, así 
como de sus instalaciones para ensayar el baile. 
Contamos con el apoyo económico de Clínica 
Imet, Methanex, Dólar Beauty Store y Zona 
Austral, quienes entendieron la importancia de 
llevar este mensaje a las mujeres magallánicas. 
La Universidad de Magallanes nos facilitó sus 
instalaciones para los ensayos y el Servicio de 
Salud nos permitió prepararnos en su edificio 
ambos días de Carnaval, sumado al importante 
apoyo de algunas de sus funcionarias”.

“Queríamos poder generar 
un impacto en la población, 
mostrando nuestras poleras 
que llevaban una cicatriz de 
una mastectomía, cosa que 

puede ocurrir en estos casos 
y poder generar conciencia 

en las mujeres con respecto 
a su autocuidado”, 

informó la presidenta de la 
Agrupación de Pacientes 

Oncológicos de Magallanes. 

“El cáncer de mama es una 
enfermedad de gran incidencia 
en las mujeres magallánicas, 
presentando una de las mayores 
tasas a nivel nacional. Es un 
cáncer que se puede detectar 
de forma oportuna mediante 
las pruebas de tamizaje 
(mamografía) dispuestas por 
el Ministerio de Salud”, explicó 
Pamela Ojeda.

 Anita Melipillan, maquilladora

Daniel Bermúdez, Daniela 
Orlandi, Kathleen Preller, Elvis    
Martínez 

Ensayo en servicio de salud el día del carnaval

Camila Seguel, maquilladora

Javiera Castro, de Liga de Salud y Veronica Stuardo, 
coreógrafa 

Javiera Castro, Veronica Stuardo y Javier 
Santo, bailarín 

Baile 
 Ximena Sillard

Damaris Ocampo, Tamara Díaz (paciente oncológico), 
Karina Groves (gestora oncológica Servicio Salud)

Damaris, Karina Groves y Kadlen Hernández (refe-
rente del departamento de Cáncer seremi Salud)

Barbara 
Huenchuguala

Eduardo, 
Amparo, Sofía y 
Josefa , Hijos de 
participantes
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Entrevista

- Una fiesta como el Carnaval también 
implica maquillaje y peinados especiales. 
Me imagino que igual es importante 
tener un apoyo profesional para plasmar 
fotográficamente este hecho inédito. 
¿Quiénes prestaron su apoyo en esto?

- Los días de Carnaval contamos con el 
talento y dedicación de grandes maquilladoras 
como Morgana Sáez, Camila Seguel y Anita 
Melipillán, y recibimos el apoyo fotográfico 
de Sebastián Vásquez, quien nos acompañó 
durante la preparación y baile?

-¿Cómo resolvieron algo tan 
importante como el diseño del vestuario, 
la coreografía, la coordinación de los 
participantes y los ensayos?

- “Nada de esto podría haberse llevado a cabo 
sin la participación de una gran bailarina como 
Verónica Stuardo, quien desde un principio 
decidió acompañarnos en este gran desafío, 

apoyada por el bailarín Javier Santo. Finalmente, 
debemos agradecer a Catwalk Patagonia por 
el diseño de vestuario de nuestras compañeras 
pacientes oncológicas y por incentivar a sus 
modelos a participar de estas instancias que 
buscan generar un cambio y un beneficio social”.

Seguramente, esta participación fue un gran 

desafío que les dejó una grata experiencia.
“Nos llevamos el mejor de los recuerdos 

y experiencias. ¡Estamos felices de haber 
participado de esta fiesta regional junto a 
grandes personas, lo que nos deja con toda 
las ganas y energías de ir por un Carnaval de 
Invierno 2024!”.

Daniela Cárdenas, Daniel Bermúdez, Damaris Ocampo, Daniela Orlandi, Pamela Ojeda, Kathleen 
Preller, Elvis Martínez. Abajo: Kadlen Hernández de la seremi de salud y Amparo Vargas 

Camila Seguel maquilladora

Carlos Donicke, Alicia Pacheco, tamara Díaz, Ester Ulloa, Alexis Donicke. Abajo: Vilma Valenzuela. Destacar a 
las pacientes oncológicas en esta última, ya que fueron las impulsoras de la idea.
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Relato Histórico

POR LORETO JORQUERA A.

LA ROPA SUCIA (que en casa nunca se 
lavó) nos presenta la historia de una familia 
que esconde muchos secretos que, de salir a 
la luz, pondrían en riesgo vínculos y afectos, 
pero de no hacerlo, seguirían perpetuando la 
impunidad moral de quienes violentaron sin 
ningún remordimiento a sus propias hijas o 
abusaron de su poder de múltiples maneras.

Paula Silva Terreros, con valentía y en un 
acto de justicia hacia las mujeres de su familia, 
decide exponer a los abusadores y «lavar la 
ropa sucia» que en su casa se habían negado a 
poner en remojo. Asumiendo las consecuencias 
que tendrá este acto, toma el rol de villana sin 
temor al descalabro familiar que intuye quedará 
luego de ello.

Con un lenguaje cercano, la autora nos 
cuenta de manera parcelada las historias de 
los personajes claves del libro, pero a lo largo 
del relato las iremos ubicando sobre un mapa 
mental y cronológico, relacionando cada vivencia 
y entendiendo finalmente todo el ambiente 
que rodeó a Paula en su infancia y juventud. 
La escritora advierte a los lectores que cada 
uno deberá ir acomodando y relacionando las 
piezas para comprender personal e íntimamente 
el drama que hubo puertas adentro en varias 
casas de su familia directa. 

Para narrar, en algunos momentos, recurrirá a 
un aparente humor, pero el lector más reflexivo 
intuirá que ha sido la manera que ha elegido 
esta mujer para hacer digerible el cúmulo de 
tragedias y aberraciones que debe mostrar 
en su obra. 

Apenas el lector da inicio al libro, se sentirá 
involucrado, como cuando una amiga nos 
habla a corazón abierto, intentado desenredar 
la madeja intricada de su vida. En este caso, 
aunque se trata principalmente de la vida de 
su madre, es también la vida de su abuela, tías, 

primas y de todas las mujeres que estuvieron 
antes que ellas la que queda desnuda, porque 
lo acá relatado es la historia de la infancia 
vulnerada de tantas niñas que conviven de 
manera cruel con su agresor, sin que nadie las 
proteja ni rescate de su calvario infantil. Es 
también la historia de muchas mujeres que 
son atropelladas y vejadas por sus parejas y 
que viven su dolor en un abandono plagado de 
indolencia, siendo arrastradas muchas veces por 
las malas decisiones de sus cónyuges a situaciones 
injustas, peligrosas o ingratas, asumiendo 
responsabilidades que no les corresponden y 
teniendo que enfrentar el juicio liviano de una 
sociedad machista que no solo las culpa, sino 
también recrimina.

En este libro confluyen muchos de los dolores 
de la niñez: el abuso sexual, la pobreza, el 
maltrato en todas sus expresiones y el silencio 
colectivo que posibilita que los crímenes sigan 
ocurriendo, pero la voz literaria de Paula Silva 
Terreros remece con vehemencia ese mutismo. 
Se hace parte de un nunca más; nunca más 
la impunidad de un familiar, nunca más la 
complicidad de aquellas personas que tienen 
que cuidar a la niñez. Nunca más obligar a 
las víctimas a seguir compartiendo un espacio 
con su abusador por el solo hecho de ser un 
pariente cercano.

Al finalizar la lectura, es imposible no quedar 
pensando en todas las cosas que se han callado 
en nombre de la familia y en la impunidad que 
gozan los abusadores sexuales que comenten 
estos crímenes en el espacio que debiera ser el 
más seguro para los niños.

Ya embebidos en la historia narrada de 
manera tan franca por esta abogada-escritora, 
quedamos con una pequeña alegría al ver que 
la mujer que inspira la obra aún tiene tiempo 
para sacudirse el dolor y comenzar, aunque 
sea de manera tardía, a disfrutar la vida como 
siempre debió ser.

 

 

«La ropa sucia» de la editorial Asterión, nos habla de sombras 
perversas que se proyectan en algunas familias y que se ignoran 
para proteger a los victimarios, dejando mudas a las niñas, 
asumiendo en silencio su dolor.

«La ropa sucia» 
Editorial Asterión
Paula Silva Terreros 
115 páginas
$14.800

Memorias
de Loreto Jorquera A.

Los recuerdos no tienen canas
ni pasos lentos
todos son ayer
en ellos mi madre canta
cose una basta sentada al sol
tarareando soy una chispa de fuego
enhebra la aguja 
continúa el ruedo 
hasta llegar al otro extremo
como un recorrido 
hecho cientos de veces.
En mis recuerdos ella sonríe
su pelo es oscuro
y su tranco un soplido.
Yo la evoco siempre alegre
hilvanada al canto.
Quiero que sea eso 
una melodía viva
un rayo de sol cosiendo
el nunca acabar del tiempo.

CUANDO LA FAMILIA
NO ES TU LUGAR SEGURO
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Salud

Duda
¿Quién puede decir qué es el amor? ¿Alguien 

lo sabe a ciencia cierta? Quizá la explicación 
más recurrente sea ésta: que es un sentimiento 
profundo que atrae a una persona hacia otra. 
Entonces, me pregunto si alguna vez te amé de 
verdad o sólo fue deseo, lujuria.

Regresaba al cuarto con la taza de café. Me 
detuve a observarte, dormías tranquilo y relajado. 
Habíamos tenido una linda noche de sábado. Te 
esmeraste en ofrecerme una velada diferente: el 
aperitivo, la cena, buena música, conversación 
amena, para más tarde tener una noche de pasión. 
Por lo menos, eso creíste. Respondí a tus besos, tus 
caricias, fingiendo tan bien, que una actriz no lo 
habría hecho mejor. Tu calor ya no despierta en 
mí ese placer voluptuoso de antes, esa locura que 
me erizaba toda la piel, y no puedo explicarme el 
porqué.

¿Cuándo dejé de amarte?, ¿te amé alguna vez?, 
¿era amor lo que sentía por ti? No lo sé.

Dejé la taza con el café humeante sobre la 
mesita de noche, me vestí, recogí los zapatos, tomé 
la cartera y salí sin hacer ruido.

Me perdí en la noche.

Mariana Edith 
Ampuero Zamorano 

Mariana Edith Ampuero Zamorano 
nació en 1948. Es profesora jubilada.

Participó de esta convocatoria 
porque recibió una invitación 

personal. Le gusta escribir porque 
considera que es una forma de 

expresar sentimientos, ideas, crear 
relatos y cuentos en distintos 
estilos, géneros y subgéneros. 

Escribe desde 1997.
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Sueltas de Trenza

Cecilia Saa

VISITA 
DOMINICAL

SOLEDAD camina curiosa de la mano de su madre. 
Espera impaciente en una larga fila, hasta que el gendarme 
de turno revise sus prendas y documentos. Percibe un 
olor intenso, mezcla de encierro y comida. Su madre le 
ha dicho que lleve un cuaderno y un lápiz para aprender 
a dividir. Matemáticas siempre le ha costado. Su cerebro 
prefiere soñar, contarse cuentos. Por fin aparece el padre 
caminando por el largo pasillo. Cada cierto tramo se 
abren las rejas. Algunos lloran, otros se abrazan en el 
reencuentro. El olor a metal cala profundo al acercarse 
a la última cerradura. ¡Odio las matemáticas! −se dice 
abrumada. Mamá la sostiene fuerte de la mano, pareciera 
que la sangre se agolpa en cada dedo y trata de zafarse, 
pero por el contrario, la agarra con mayor fuerza. Su 
padre luce un poco triste y muy delgado, a pesar de eso le 
sonríe y se agacha para abrazar su pequeño cuerpo. Ese 
calor se hace infinito y abriga ese disgusto que la empañó 
por un breve segundo. Soledad toma la mano áspera de 
papá. Esta no aprieta, por el contrario, se siente tibia. Se 
acomodan en el rincón del patio y abren el cuaderno. 
La luz que llega se abre paso a través de los barrotes. 
Se refleja entre sombras y luces intermitentes, mientras 
esbozan números y tablas. Soledad no entiende nada, 
pero asiente ante cada pregunta del padre. Se siente feliz 
de estar junto a él y admirar sus rulos desordenados. El 
tiempo pasa rápido marcando ritmos y deja en Soledad 
una impaciencia sostenida a la espera del siguiente 
domingo . 

POR ANDREA ROJAS HERRERA

DOÑA FRANCISCA buscaba a su hija por 
los pasillos de la casona. No hacía mucho que 
la tuvo cerca, la había visto correr y en cosa 
de segundos, ya no estaba. Les esperaba un 
extenuante viaje desde San Felipe a Santiago y 
necesitaba encontrarla para salir lo antes posible.

-¿Dónde anda la niña, Chepa? - 
preguntó Francisca a la cuidadora. 

- Está otra vez en lo mismo, doña.
- ¿En el salón?
- Sí, señora.
Ambas mujeres miraron hacia la sala principal 

Isabel Le Brun 
POR EL DERECHO  

DE LAS MUJERES A LA  
EDUCACIÓN SUPERIOR

y encontraron a Isabel sentada y rodeada de 
pequeñas alumnas, dando lecciones de caligrafía, 
lectura, sumas y restas. A sus 14 años, ella ya 
comprendía el compromiso y la necesidad de 
enseñar a otras niñas.

- No es tiempo de jugar hija, debemos irnos.
- Bueno, madre -respondió Isabel-, algún día 

enseñaré en mi escuela.
Deseo que se vio cumplido en 1875 al fundar 

el Liceo de La Recoleta y más tarde, con su 
fuerte y abierta petición para que las mujeres 
pudieran rendir exámenes de ingreso a la 
educación superior.
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Sociedad

LA OBRA del Club de Leones Internacional 
(LCI por sus siglas en inglés) es evidente. Porque 
sin duda, actividades como las Jornadas por el 
Niño Magallánico y operativos oftalmológicos 
o de ayuda social se han vuelto parte del hacer 
cotidiano y de la cultura local.

De esta manera, siete clubes de leones 
están presentes en la región cumpliendo 
con el mandato que inició su fundador, el 
norteamericano Melvin Jones, en junio de 
1917: «No podrás llegar muy lejos hasta que 
comiences a hacer algo por los demás». La 
consigna, que luego se resumió en “Nosotros 
servimos”, llegó a Chile en 1948 y hoy está 
presente en 212 países con 1.300 millones de 
voluntarias y voluntarios.

Este fin de semana, en el auditórium de la 
Universidad de Magallanes, el leonismo local 
celebró un nuevo hito al realizarse el traspaso 
solemne de la titularidad de la Gobernación 
del Distrito Sur (llamado T-4).  

La nueva gobernadora, Soledad Yáñez Varela, 
había sido investida con este cargo en la ciudad 
de Boston, EE.UU, el pasado 1 de julio, pero en 
esta ocasión fue acompañada por un centenar 
de voluntarias y voluntarios, que a pesar de las 
dificultades aéreas  generadas por el clima, no 
dejaron de estar presentes en el acto.

En la ocasión el ahora ex gobernador, Carlos 
Stange Bravo, dio cuenta pública de su gestión 

Se trata de Soledad Yáñez Varela

POR PRIMERA VEZ FUE ELEGIDA 
UNA MUJER MAGALLÁNICA 

y se hizo el juramento solemne del equipo que 
acompañará por un año a Soledad Yáñez 
al frente del Distrito Sur y sus 58 clubes, 
distribuidos entre las ciudades de Magallanes 
y de La Araucanía (Temuco).

Carlos Stange, señaló que “la nueva 
gobernadora es una gran líder. Una mujer 
con mucha simpatía, garra y esfuerzo. 
La responsabilidad está en nosotros para 
acompañarla para que su periodo sea exitoso”.

La presidenta del Club de Leones Punta 
Arenas, Verónica Zapata, dijo “estamos muy 
orgullosos porque ella siempre ha destacado 
por su espíritu de cooperación y carisma. Es 
la tercera mujer en asumir en el distrito T-4 y 
eso habla de un espacio creciente para nosotras 
en este tipo de organizaciones”.

“Este es un gran momento para asumir 
la tarea desde mi rol de mujer”

Soledad Yáñez manifestó estar con “muchas 
expectativas. Tengo un equipo de trabajo 
excelente que me acompañará en un año 
donde tenemos el desafío de seguir creciendo 
con más membresías, brindando más servicios 
y fortaleciendo el llamado a servir en todo 
territorio de la zona sur donde exista un Club 
de Leones”.

Sobre su rol femenino en esta instancia dijo 
que las mujeres están presentes en los Clubes 

COMO GOBERNADORA DE 
CLUBES DE LEONES

Encuéntranos en nuestras redes sociales

       /ovejitasbebe • +569 93458257 •        @ovejitasbebe 

Puedes visitar en local 140 -  A primer piso 
Módulo Central de Zona Franca de Punta Arenas

En OVEJITAS BEBÉ encuentra 
vestuario para recién nacidos de 
algodón pima peruano, artículos 
de higiene de marcas ecológicas 
certificadas y los delicados peluches 
JellyCat para regalar a los más 
pequeños, entre otros productos.
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Sociedad

RESTAURANT

SAVOY
Platos a la carta 
HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 15.00 horas y de 19.00 a 20.30 horas

612229694 - 612247979           hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

La organización internacional de Clubes de Leones o Lions Club International (LCI) tiene una 
presencia sostenida en la región. Este fin de semana, una de sus filiales,  

el Club de Leones Punta Arenas, estuvo a cargo de llevar adelante una ceremonia especial, que 
congregó a seis de sus pares en el país, agrupados en lo que se llama Distrito T 4,  

para el traspaso del cargo de gobernadora a la magallánica Soledad Yáñez. 

RECONOCIMIENTOS
Durante las alternativas del solemne encuentro de clubes se reconoció a la presidenta del 

Club de Leones “Mujer Austral, Alicia Cid Cárdenas, con el “Melvin Jones Fellow”, galardón que 
destaca su aporte y liderazgo, especialmente en el apoyo a mujeres que sufren de cáncer.

Además, se hizo un aporte especial al Centro de Capacitación Laboral Humberto Seguel 
Cuevas, en memoria del destacado profesor normalista, quien fuera gobernador del Distrito 
Zona Sur en el período 1971-1972.

de Leones desde sus inicios, pero no fue hasta 
bien entrados los años ochenta que asumieron 
plenamente los roles que exige la organización. 

“Este es un gran momento para asumir la tarea 
desde mi rol de mujer -dice con ímpetu-. A nivel 
internacional tuvimos como presidenta a una 
mujer islandesa como Gudrun Yngvadottir, hoy 
a la Dra. Patti Hill como Primera Vicepresidenta 

Internacional, y pertenezco a un Club que 
amo y donde su presidenta, Verónica Zapata 
es también una mentora y una amiga”.

La tarea a desarrollar hasta junio de 2024 
incluirá la visita a la totalidad de los clubes 
del distrito para asegurar las metas de la 
organización y para detectar necesidades y 
canalizar el apoyo a cada territorio. 
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Belleza

+569 8120 5925Cocó Estetica & Spa

Primera lección de belleza:  

Nada hace más bella a una mujer 
que creer que lo es...

Ni mucho ni poco...  
todo en su justa medida y equilibrio

LA ESTÉTICA contribuye no solo a vernos 
mejor, sino a sentirnos mejor. Incrementando 
nuestro bienestar personal. Y eso finalmente 
lo proyectamos. La estética no debe tener un 
prototipo de belleza, debe ser ajustada a lo que 
cada persona quiere y necesita alcanzar para 
sentirse mejor. 

No tiene tallas, ni pesos, ni edades...
Carolina bustamante kinesiologa fundadora 

de cocó spa: 
"Yo busco que  estos tratamientos se conviertan 

en una herramienta que contribuya a mejorar 
la confianza y autoestima de nuestros clientes,  
que cada uno consiga verse y sentirse bien y 
así proyectar una imagen de autocuidado y 
seguridad a su entorno.

Dejamos atrás los parámetros de belleza que 
exigían pesos, medidas y tallas standarizadas.  
Hoy se trata de armonizar cada tipo de cuerpo 
según lo que cada persona busque y la haga 
sentir bien!!!

En coco spa siéntete segura con tu cuerpo, 
con tus volúmenes y pesos, acá conseguirás la 
mejor versión que tu quieras, no la que exige el 
mundo que nos rodea". 

La estética hoy se debe mirar  
 con el espejo de la naturalidad con el espejo de la naturalidad

Realizamos

Rinonodelacion • Relleno labial • Relleno surcos
Aplicación toxina botulinica • Plasma rico e plaquetas  
Mwsotwrapia vitaminas y enzimas 
Aplicación biomoduladores • Relleno ojeras • Entre otros

No promovemos no envejecer, sino envejecer de 
una manera saludable con una piel "Juicy"

Atrévete a consultar por opciones de 

tratamientos que te hagn lucir radiante!!

Tratamientos
Tenemos una amplia gama de tratamientos 

de estética corporal y facial 
Reductivos, modelantes, anticeluliticos, levanta 

gluteos lipo química reafirmante, anti estrías, 
post quirúrgicos, manejo cicatrices, tratamiento 
embarazadas. Área relajación y reiki. Tratamientos 
despigmentante limpiezas faciales tratamiento 
acné rosacea tratamiento ojeras caída capilar 
rejuvenecimiento facial, depilación láser, sculp 
reafirmante, tratamiento edema, etc. 

Que aconsejo
Agendar evaluación y en conjunto determinar 

tus obejtivos, analizar tu composición corporal 
y definir una pauta de tratamiento, acorde a lo 
que cada uno desea conseguir.

El spa y el equipo
Nuestra misión como equipo, brindar una 

atención que no sólo consiga maravillosos 
resultados sino que permita en cada sesión 
generar una desconexión con el medio, que te 
ayude a liberar las tensiones y preocupaciones 
del día por un momento, en una ambiente cálido 
y en paz.

Carolina Bustamante  
kinesiologa fundadora de Cocó Spa.

Laura Valenzuela 
Enfermera dermoestética,  
especializada en tratamientos 
invasivos faciales. Cosmetóloga 
con basta experiencia y 
formación en armonización facial
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Salud y Belleza

CON LA CAÍDA de los termómetros, lo 
que más nos apetece es entrar en calor, subir 
la temperatura de la calefacción y quedarnos 
calentit@s en casa, pero eso no siempre 
puede es posible puesto que tenemos nuestras 
obligaciones y tenemos que salir a la calle.

Durante el invierno nuestra piel sufre el 
cambio brusco de temperaturas al entrar y 
salir de casa o del trabajo, y está expuesta a 
la contaminación, al viento, al sol, de repente 
calefacción, etc… pero ¿sabes cómo le afecta 
eso a tu piel?

En invierno es muy frecuente que 
independientemente del  tipo de piel, el 
frío y el viento resequen y castiguen la 
piel en mayor o menor grado, y que en 
algunos casos se pueda incluso producir una 
deshidratación tan profunda que se refleje 
en descamación.

La epidermis en general se torna más 
sensible y hay que proporcionarle cuidados 
especiales en invierno. Es fundamental para 
la salud de la piel echar mano a los recursos 
y tratamientos orientados a evitar la tirantez, 
las irritaciones y la sequedad. Por suerte, 
hay trucos, tratamientos y productos que 
mantendrán al invierno a raya. 

A continuación, te dejamos dos consejos 

LIMPIEZA PROFUNDA E HIDRATACIÓN EXTERNA, 
TIPS PARA CUIDAR TU PIEL EN INVIERNOTIPS PARA CUIDAR TU PIEL EN INVIERNO

para una piel impecable y radiante en tiempos 
de frío. 

1. Limpieza en profundidad
Podríamos decir que es el paso más 

importante para mantener una piel perfecta 
en invierno ya que ésta necesita estar limpia 
y bien oxigenada para poder regenerarse 
correctamente. 

Este paso es imprescindible durante todo el 
año y es fundamental no saltárselo, aunque 
a menudo la pereza haga que evitemos el 
momento de desmaquillarnos.

Limpia tu rostro en profundidad con un 
jabón o loción indicado para ello, que se 
adapte a tu tipo de piel y sus necesidades y 
aplica a continuación el tónico para finalizar 
la limpieza refrescar la piel y devolverle el 
manto hidrolipídico y el Ph natural.

Si es necesario,  utiliza previamente un 
producto específico para eliminar el maquillaje 
más resistente en ojos y labios imprengnando 
dos discos desmaquillantes. 

Para preparar la piel en invierno Detoxcell 
es tu mejor aliado, conseguirás una limpieza 
facial en profundidad. Te ayudará a arrastrar 
todas las impurezas acumuladas, a oxigenar 
y renovar la piel. 

2. Hidratación externa
Aplica tu crema hidratante y/o nutritiva 

como rutina diaria después de la limpieza facial.
Puesto que la piel se reseca y pierde más 

agua en invierno, debes ser consciente de 
que cuidar la piel a nivel externo con una 
buena crema, actúa como un escudo ante las 
agresiones externas.

Utiliza una crema hidratante para utilizarla 
cada día por las mañanas, antes de tu maquillaje 
si es que te maquillas, y con una crema de 
tratamiento o más nutritiva de noche para 
aplicar antes de dormir. Por la noche, mientras 
dormimos es cuando la piel se regenera y es 
cuando debemos aplicar los cosméticos de 
tratamiento más intensivo.

Para el contorno de ojos debes aplicar un 
producto específico, ya que esta zona es más 
sensible y en general sequita, y con el frío aún 
se acentúan más estos aspectos, provocando el 
envejecimiento prematuro, arrugas y sequedad,  
por lo que si aún no utilizas este cosmético, 
comenzar a utilizarlo este invierno, se puede 
convertir en tu mejor aliado dentro de tus 
cuidados. 

FUENTE: HTTPS://WWW.MARIAPADILLA.ES/BLOGS/
CONSEJOS-DE-BELLEZA-EN-BARCELONA/10-TIPS-PARA-

CUIDAR-TU-PIEL-EN-INVIERNO
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Mascotas

www.petshouse.cl 
instagram @petshouse.spa • facebook: @petshousepuq
tiktok:@petshouse.spa • correo: contacto@petshouse.cl

Dirección: Río Serrano 0524, Las Vertientes
Fono: +56990787229

Loreto García, Médico Veterinaria
Diplomada Medicina de Animales Pequeños U. de Chile

Diplomada Manejo del Dolor y Anestesia en Animales de 
Compañía U. de Chile

Diplomada Medicina Gato Doméstico U. de Chile

EL CATNIP o hierba gatera es conocido 
científicamente como Nepeta cataria. Es una 
planta de la familia de las Lamiáceas, que incluye 
la menta y la salvia. Es originaria de Europa 
y Asia, pero hoy en día se cultiva en diversas 
regiones del mundo debido a su popularidad 
en la industria de las mascotas.

El efecto del Catnip en los gatos se atribuye a 
un compuesto químico llamado nepetalactona. 
Esta sustancia es liberada cuando los gatos 
mastican, rascan o frotan la hierba gatera. De 
esta forma se estimula el cerebro de los felinos 
producuendo diferentes efectos o reacciones 
dependiendo de cada individuo. 

Cuando los gatos entran en contacto con la 
nepetalactona, pueden experimentar una serie 
de comportamientos inusuales y divertidos, 
que incluyen: frotarse contra el catnip, rodar, 
revolcarse, salivar, maullar o vocalizar,  jugar de 
forma eufórica, agresión o excitación excesiva 

o relajarse y descansar. 
Es importante saber que existe un 25-30% 

de los felinos que no tiene reacción frente al 
catnip, esto es porque no tienen los receptores 
nerviosos para el componente activo de la 
planta. Se ha visto que los gatitos y los felinos 
mayores también tienden a ser menos reactivos 
a la hierba gatera. 

La exposición a esta planta es totalmente 
segura para los gatos, no es adictivo y sus 
efectos tienden a tener una duración entre 10 
a 15 minutos. 

Hoy en día podemos encontrar en el mercado 
esta entretenida planta en diversas presentaciones 
como spray, hierba seca, hierba fresca, semillas 
para plantar, galletitas, bolitas para refregarse, 
burbujas, etc. 

Te aconsejo que la primera vez que tu 

CATNIP O HIERBA GATERA:  
¿QUÉ ES Y QUE BENEFICIOS TIENE?

gatito pruebe la hierba gatera lo haga bajo tu 
supervisión para que puedas ver su reacción, 
que sea en un lugar seguro de riesgos y si 
tienes más gatitos tener cuidado en caso de 
que alguno actúe con  hiperactividad. Puedes 
tener a mano algún rascador o juguete grande 
si alguno se nota algo agresivo para que dirija 
su emoción al juguete. 

Y tú… ¿ya la probaste con tu gatito?




